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SINOPSE DE REUNIÃO 

 

 

“Reunião do Subcomitê Lagoa de Saquarema” 

 

Documentos convocatórios: Ofício CBHLSJ n.º 015/2022 de 18 de fevereiro de 2022 

Data: 23/02/2022      

Hora: 10h 
Local: Videoconferência (plataforma JitsiMeet) 

Presentes:  

Membros: Edna Calheiros (AMEAS); Beatriz Correa (FIPERJ); Zélia Maciel (Ass. Raízes); 

Vinicius Carvalho (Ass. Raízes); Yan Antunes (CAJ); Maurício Pontes (EMATER).   

 

Convidados: Emídio Fernandes (Projeto NEA-BC); Regina Vilma (NEA-BC); Debora Ribeiro 

(Convidado); Marcela (convidado); Henrique Oliveira (NEA-BC); Alejandra Aguilar (Ass. 

Raízes); Iza Paz (COMMADS); Leonardo Nascimento (CILSJ); Jéssica Berbat (CILSJ); 

Manuella Souto (CILSJ); Samara Miranda (CILSJ). 

Pauta:  

 

1)   Leitura para aprovação de sinopses de reunião anterior (30/06/2021); 

2) Discussões acerca da Audiência Pública na ALERJ sobre os sistemas 
lagunares de Saquarema, realizada no dia 16/02; 

3) Assuntos Gerais. 

Resumo:  
A Diretora do Subcomitê Lagoa de Saquarema, Sra. Edna Calheiros, iniciou a reunião 

agradecendo a presença de todos. Antes de abordar os pontos em pauta, questionou à equipe do 

CILSJ se poderia ser disponibilizado um coffee break para os membros que fossem à visita 

técnica da Comissão de Defesa do Meio Ambiente da ALERJ, que visava fiscalizar algumas 

Faixas Marginais de Proteção de parte do Sistema Lagunar de Saquarema/RJ, visitar as quatro 

Estações de Tratamento de Esgoto do município, e tratar das obras emergenciais da Barra Franca. 

Sendo informada que poderia sim ser fornecido lanche, considerando que esta se tratava de uma 

demanda direta do Subcomitê, relativa a um evento de interesse do CBHLSJ. Em seguida, 

abordou-se o primeiro ponto de pauta, referente à aprovação da sinopse de reunião do dia 

30/06/2021, a qual foi aprovada sem manifestações contrárias. Prosseguiu-se para o segundo item 

da pauta, sobre “Discussões acerca da Audiência Pública na ALERJ sobre os sistemas lagunares 

de Saquarema, realizada no dia 16/02”. A Sra. Edna Calheiros comentou que conversou com o 

INEA sobre a falta de respostas aos ofícios encaminhados, visando uma melhora da comunicação 

com instituição. A Sra. Alejandra Aguilar comunicou que, tendo em vista as discussões no grupo 

de estudo pra tratar do assunto e na audiência da ALERJ, foi elaborado um documento que reunia 

alguns questionamentos da sociedade civil de Saquarema, no que tange o sistema lagunar do 

município e a obra da Barra Franca, com o intuito de sinalizar e cobrar os Órgãos Públicos. O Sr. 

Henrique Oliveira questionou como seria a ação da sociedade civil, se a mesma agiria no 

processo de fiscalização ou apenas cobraria aos órgãos públicos. A Sra. Edna Calheiros elucidou 

que a sociedade civil poderia ter ações de acompanhamento, somente, e que esse seria um 

documento para dar subsídio ao processo oriundo da audiência pública, para que fosse iniciado 

um diálogo com uma maior clareza sobre o tema. A Sra. Marcela, de Saquarema, questionou se 

seria viável a colocação de ETEs em Sampaio Correia, distrito do município de Saquarema. A 
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Sra. Edna Calheiros elucidou que tem duas concessionárias dentro do Município Saquarema, a 

Águas de Juturnaíba e Águas do Rio. Sendo complementada pela Sra. Zélia Maciel, que elucidou 

que na reunião da Concessionária Águas do Rio que participou, foi discutindo sobre saneamento 

básico do 3° distrito, porém não teria sido estipulada uma previsão para realização da ação. 

Comentou, ainda, que estariam fazendo uma drenagem na região, manilhando toda saída de 

esgoto in natura para as lagoas, o que era prejudicial aos corpos hídricos, e que não havia 

fiscalização. Acrescentou que, no momento, as fontes abastecedoras de Sampaio Correa eram as 

águas do Rio Roncador e da Lagoa de Jaconé. A Sra. Edna Calheiros solicitou a Sra. Alejandra 

que fosse incluído no documento a necessidade de convidar a nova empresa, Águas do Rio, que 

presta serviços para o 3° distrito de Saquarema, para apresentar o estado atual do sistema de 

esgotamento sanitário, as perspectivas de obras e de ampliação do sistema de saneamento básico 

da região. A Sra. Iza Paz observou que a Lagoa de Jacarepiá não estava citada no documento. A 

Sra. Alejandra Aguilar elucidou que o termo “sistema lagunar de Saquarema” citado, abrangeria 

as Lagoas como um todo. A Sra. Iza Paz expôs a necessidade de um questionamento específico 

sobre a ETE de Jacarepiá no documento. A Sra. Edna Calheiros solicitou a inclusão do 

questionamento referente à ETE de Jacarepiá, questionando se a mesma estaria funcionando de 

forma eficiente, para não ter impacto na Lagoa. O Sr. Henrique Oliveira informou que a ETE de 

Jacarepiá é de sistema terciário. A Sra. Zélia Maciel levantou que possuía dúvidas no sistema 

terciário, pois geralmente é feito o sistema de tomada de tempo seco, não existindo uma rede 

separadora e, quando chove, o esgoto vaza para a Lagoa sem tratamento. A Sra. Edna Calheiros 

mencionou que na audiência Pública da ALERJ, foi falado que tal sistema não estaria tendo um 

bom desempenho. A Sra. Edna Calheiros solicitou a inclusão dessa discussão, ou seja, se 

considerando a alta incidência de chuva, o sistema de tomada de tempo seco ainda seria viável ou 

se a implantação de uma rede separativa resolveria tais problemas de maneira mais eficiente. O 

Sr. Henrique Oliveira elucidou que a técnica utilizada de tempo seco apresenta menor custo e, 

com a implantação de uma rede separatista, as contas de água seriam impactadas, sofrendo 

aumentos consideráveis, tendo em vista que essa não é uma tecnologia usada em grande escala, 

sendo utilizada para situações específicas. A Sra. Alejandra Aguilar comentou que a perda dos 

sistemas lagunares seria de um custo maior para o meio ambiente, uma vez que o sistema atual 

não tem dado conta, causando danos nas Lagoas. Além disso, pontuou que o investimento em 

redes separatistas beneficiaria o Município como um todo. A Sra. Edna Calheiros destacou que o 

documento elaborado na reunião seria assinado pelo Subcomitê e suas representações, assim 

como por instituições interessadas para, através de um ofício em nome do Comitê, ser 

direcionado aos órgãos públicos competentes. O Sr. Vinícius Mendes questionou se partidos 

políticos poderiam assinar.  A Sra. Alejandra Aguilar elucidou que não acharia vantajoso a 

inclusão de partidos políticos para assassinar esse documento, pois poderia gerar uma 

problemática. A Sra. Edna Calheiros pontuou que se os membros decidirem não incluir partidos 

políticos, mantendo-se a assinatura somente das instituições. A Sra. Alejandra Aguilar elucidou 

que a Associação Raízes não poderia assinar o documento se incluísse partidos políticos. Os 

demais presentes concordaram em não colocar partidos políticos para assinatura no documento. 

As Instituições citadas como possibilidades para assinatura do documento foram a AMATUR, 

AMILA, MAMAS e AMAM, PECS, APA e SOS Barra Franca. Após questionados, a Sra. Edna 

Calheiros e os demais membros presentes, definiram que o Coffe Break solicitado no início da 

presente reunião seria para trinta pessoas. O Sr. Mauricio Pontes questionou se a EMATER teria 

cadeira no Subcomitê. A Sra. Jéssica Berbat elucidou que a EMATER possui cadeira no 

Subcomitê Saquarema e, sendo assim, possui direito a voz e voto. As demais informações sobre o 

Coffe Break, como o horário e local para entrega, ficaram a ser alinhadas posteriormente. Não 

havendo mais assuntos a serem tratados, a Sra. Edna Calheiros agradeceu a participação de todos 

e finalizou a reunião. 

mailto:cbhlagossaojoao@gmail.com


Comitê das Bacias Hidrográficas das Lagoas de Araruama e Saquarema e dos Rios 

São João e Una 

E-mail: cbhlagossaojoao@gmail.com 
 

3 
 

 

 

 

 

 

 

 

Registro Fotográfico: 

 

       
Relator: Manuella Souto, revisado por Jéssica Berbat 

Data da elaboração: 24/02/2022 

Data da aprovação: 23/03/2023 

 EDNA FERREIRA CALHEIROS SARAIVA 

Diretora do Subcomitê Lagoa de Saquarema 

CBHLSJ 

mailto:cbhlagossaojoao@gmail.com

